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山芋小辞典
稼 穑

    若选时尚又养生食品，当数
甘薯，地不分南北，人不管男女老
少，皆爱食之。
番薯，又名甘薯，上海俗称

“山芋”，有的地方还叫地瓜。以前
农村家家户户有，初夏种，中秋
收，可佐菜，可作水果零食，更能
当粮充饥，生吃熟食皆宜。
山芋非本地土居，上海乡村

引进种植山芋始于明万历年间。
据传当年徐光启因其父去世，回
徐家汇守制，看到家乡人民受饥
荒，曾三次派人去福建运回薯种
在沪试种。因山芋耐旱、耐瘠、产
量高很快得到推广，尤其是东南
沿海沙土高地种植较广。

清光绪《松江府续志》记载：
“山芋，近年客民于沿海沙地种
之。”上海地区引种山芋后，不知
使多少百姓度过饥荒，前人的恩
德应该铭记。
江南好，好在风调雨顺，人勤

地熟。山芋在本地区长得也好，亩
产可达一两千公斤。上世纪五十
年代，为了创粮食高产，上海郊区
曾种植十七万亩山芋，总产达 3.2

万多吨，且山芋藤是养猪的好饲
料，猪多肥多，肥多粮多，良性循
环，多多益
善。生活好，
山芋减退。
八十年代后
只有农民在
自留地上零星种植，但山芋藤茎
叶作为保健蔬菜，又在乡村掀起
种植风，山芋也是常春藤。
山芋在本地几百年生长繁殖

下来，品种非常丰富。有老白山
芋、朱砂红、白皮黄心、红皮黄心、
紫山芋，还种过“生梨山芋”等。记
得小时吃生山芋寻白皮黄心，嫩、
脆、甜；煮山芋拣朱砂红，熟吃口
感粉糯。吃口最好的是镬肚里闷
烤山芋。烧好饭了，趁稻草灰还是

火红火红的，把一个山芋扔在镬
肚里焖烤，这稻草灰烤的山芋色
泽金黄，又香又甜，但也烫手，不
小心还会烫着嘴。吃山芋最趣的
事是在放学后，几个小伙伴一起
去割草，悄悄地到别人家坑地上

挖山芋，用豆
萁干草烧烤，
野趣十足，其
味怎么不芬
芳！山芋也有

吃得讨厌的时候，那是在每年的
秋天到冬天，稻谷收割了，山芋挖
起来了，天天早上吃山芋粥，吃了
也易饿。现在早餐若能吃上新米
新山芋煮的粥，不要太美味。

如今吃粗粮也是种流行，山
芋是粗粮中的细品，许多糕团的
馅、果冻、冰淇淋、奶茶等时尚食
品以山芋为原料的不少，山芋具
有药食同源的养生功效。李时珍
将山芋列为“长寿食品”，《本草纲

目》中有“番薯具有补虚乏，益气
力，健脾胃，强肾阳之功效。”
现在世界上有不少国家把山

芋作为重要的保健食品，有的国
家与地区还兴起了吃番薯叶风
潮，可见我们的祖先对植物认识
的智慧了。
“当官不为民做主，不如回家

卖红薯。”虽然这是讽刺不为老
百姓办事官僚的一句话，但卖红
薯真的成了一个产业，原来流动
在街头，现在固定在商城，设备也
从土炉到现代化了。
山芋，因救饥荒而引入，因充

口粮而发展，因养生而成时尚，既
能雪中送炭，也可锦上添花也。

梁祝 ·小花 梁波罗

    今年 7月 6日，上海
电影集团在上音歌剧院举
行了隆重的庆祝建党百年
电影音乐会，电影界老中
青三代电影人盛装出席，
以刚从首都荣获“七一勋
章”载誉归来的 91岁高龄
作曲家吕其明作曲的《红
旗颂》奏响了《光影颂
歌———电影人永远跟党
走》音乐会的序幕。
我与祝希娟在汤沐海

指挥的爱乐乐团伴奏下，
朗诵了上影集团青年作者
甘世佳的诗《国歌的诞
生》。小甘的诗作饱含深
情，表达了上世纪三十年
代，凄风苦雨下的我国民
众在苦难中探寻真理的茫
然与艰辛，描写了诗人田
汉、作曲家聂耳联袂创作
电影《风云儿女》主题歌的
过程，全诗虽只有六段，但
是有历史，有故事，经络分
明，画面感和韵律十足。
我十分喜爱这首言简

意赅、激情澎湃的作品，尤
其获悉拍档是祝希娟，更
加高兴，因为我们既是 83

岁的同龄人，又是校友。我
俩都是 1938年生人，她生
于年初，我出生于岁尾，她
属小姐姐；我们皆毕业于
上海戏剧学院表演系，我
毕业于 1959 年，早她一
年，我是师兄。这些年我们

多次在电影界举办的活动
中相遇，皆是匆匆一见，擦
肩而过，仅半月前的 6月
19日，我们还在第 24届
上海国际电影节闭幕式上
同台讲述过，但在舞台上
合作仅 2017年在第 16届
中国电影表演艺术学会金
凤凰颁奖晚会上，王馥丽、
祝希娟和我，作为获奖嘉
宾合作演绎电影歌曲串
烧，故此对这次“梁祝”组
合分外期待。

演出前一天的下午，
她匆匆赶来后台与我对
词，一进门连声说抱歉，路
上有点堵。老同学见面自
然十分高兴，她一上来就
问“嗫喏”两字的读音，我
告诉她网上的念法，她说
她也查过字典，因属生僻
字，向我证实一下。我遂告
诉她，为了与《义勇军进行
曲》前奏的音乐衔接，我打
算将诗结尾“起来，起来，
起来”的铿锵语句作混响
处理，以加强气势，想征询
她的意见，她坚定地说：
“独诵、合诵，包括最后的
处理全听师哥的！”说着马
上用笔记了下来，十分谦
逊和敬业。

对词进行得很顺利，
相互很快地找到共同的
节奏和语速、气口和停
顿。此刻联络员转达导演
的通知：下午排练后请所
有人勿离开现场，等待晚
上集团领导审查。她一时
不淡定了，因为她说原以

为此次会有两天逗留，早
就约好原青年话剧团的几
位同事今晚小聚，饭店也
订好了，这下怎么办？我建
议她换一天，她说只有明
天中午了，因为演罢翌日
要飞北京录像，我遂附议
道，都是七老八十的人了，
还是中午外出，比较安全。
于是她操起手机风风火火
地托人通知聚会改期……
我正感念于她的念旧情怀
和服从大局的意识，她催
促我继续对词。

在等待上台合乐之
前，我们终于获得
闲聊的机会。她说：
“现在年纪大了，一
般活动老伴和儿子
不主张我参加，但
‘上影’有事找我，我是一
定要来的！”言辞中流露出
她对上影和谢晋导演对她
的知遇之恩的感激。“你不
带个助理？儿子小侯这次
不来陪你？”“他忙着哪，这
次陪我的是老侯！”“那也
好啊，有个人照顾。”“嘿，
不晓得谁照顾谁呢！”她含
嗔地微笑着拿起手机对话
留守在宾馆的老侯，告知
他晚上日程有变，关照他
找谁解决晚餐……如此这
般安排妥当，她才舒坦。他
们夫妻俩数十年情深意
笃，由此可见一斑。侯烽民
是一位美术家，勤奋、踏
实，平素尤喜摄影，也许受
他熏陶，祝本人的素描功
底也不容小觑。前些年在

青岛开会，巧与祝为邻座，
茶歇时，她用会议提供的
纸笔信手涂鸦，须臾，一幅
闲花野草的铅笔画跃然纸
上，我夸她说：“不错嘛，别
撕！题名送给我！”她执拗
不过，随手写上“野趣”两
字递给了我，我至今还保
存着。
早在中学时代，我们

都就读于虹口四川北路的
学校，她在复兴中学，我在
师大附中。当时，我们皆属
文艺积极分子。当年不似
现在，朗诵不那么流行，而
是热衷于话剧，纷纷成立
话剧社，什么戏都敢演，不
知天高地厚，无所畏惧，有
时两个学校还暗中较劲，

“别苗头”“扎台
型”，复兴中学的曹
雷、俞洛生后来都
走上文艺道路……
转瞬六十多年过去

了，此刻，我们都已白发苍
苍，韶华不再了。好在叠加
的是年龄，不变的是性情，
彼此都觉得没什么特别大
的变化，也都庆幸身体还
算硬朗，有幸能赶上共谱
盛世华章！
行文至此，云遮雾障

的题名其实已自行解锁：
梁祝———梁波罗与祝希
娟，小花———两人处女作
“小老大”和“吴琼花”，剧
中人名各择一字，首尾连
缀而成。我不擅绘画，还是
回敬以“题趣”吧。

在建党百年之际，上
影人用丰富的红色资源串
起最美的红色风景，赓续
上海电影人的红色血脉，
正努力创作出更多无愧于
时代与人民的精品力作；
我们虽已年属耄耋，但仍
愿为此略尽绵薄，做些力
所能及的事，这台晚会就
是我们向党表明永远追随
党的心迹，我们都以能参加
这场演出感到无上荣光！

胡不花 铁 舞

    唐代白居易有一
首《和酬郑侍御东阳
春闷放怀追越游见
寄》的诗，其中有句：
“胡不花下伴春醉，满酌绿酒听黄鹂”。
印象特深的就三个字：胡不花。还曾经
想是否真有一种花叫胡不花？

最近遇到两件事，真让我感叹中国
文字的奇妙了！

一件是，一位四川绵竹词人写了一
首歌唱家乡的母亲河的词，里面竟然有
“胡不花”的词句：《母亲河》

漂亮 水中画 胡不花 墙上丹青
绵竹年画 古城非遗棒

剑南味醉佳 墨人骚客 众口齐夸
赏美酒 览奇葩重游 邀爹妈

这让我有点惊讶，相信世间果真有
一种花叫胡不花了。

接着让我惊奇的另一件事是，最近
在我居住地附近发现，居然有人开了一
家叫“胡不花”的店，从门外朝里看，都
是蓝布工艺品，从窗玻璃的图片上知
道，还是非遗文创，开始我认为这是云
南苗家族人在上海开的
新店，后来才知道不是，
是本地风光；由于装潢得
太好，我好几次怯步不敢
进。只是在“胡不花”三个
字上悬思很久。回家把白
居易的那首诗翻出重读，
以为可以不了了之了。

然而，好奇心让我对
“胡不花“三个字又有所
深想。正好有个朋友告诉
我要做一个跨界诗歌讨
论会。我去那店里拍了几
张照片，把白居易的诗发
给几个文友，并嘱他们围
绕“胡不花”写诗。并把四
川绵竹词人的新词也寄
给他们看。没过几天，我
就收到了十几首关于胡
不花的诗。在此分享若干
有趣的汉俳吧。

莫问胡不花？
花开花落常有花，
胡不花亦花。

莫问胡不花？
蓝布斑斓生百花，
岂是花非花。
莫说花非花，

此花非花胜飞花，
何不说飞花？
写这篇短文，并不是为了考证是不

是有胡不花，而是惊讶于一种文字的美
好，这种美好属于诗。本来源于白居易
诗篇的这三个字，被人从诗句里截取出
来，独立，生出新意，并被利用，利用为
一首新词牌，利用为一个文创新词，甚
至利用为一个店名。再进一步推想，我
们的语言是在我们与外部世界的不断
互动中形成的，拥有语言是我们生活中
的重要事实。但是，当我们挪用一个美
的词语时，很可能生成了新的含义。这
是不是可以算是我居住地实施创意城
市的一个小小亮点呢？
城市如何让生活更美好？需要美好

的创意。我相信这样的创意在这个城市
里一定还有不少。诗人们在这样一个城
市里诗意行走，自然会写出好诗篇的。

责编：杨晓晖

掌
上
花

（插
画
）

郑
丽
萍

博
尔
赫
斯
的
诗

老

梅

    用 四
十 分 钟 读
完 了 豪 ·

路 ·博尔赫
斯 的 诗 集
《布宜诺斯
艾 利 斯 激
情》。 1923

年 的 博 尔
赫斯，那么
年轻，那么
羞怯，但又
是 才 华 横
溢的。

放下书暗自感叹，原
来他写得最好的是诗。尤
其喜欢这几句：“其实你
就是/没有赶上你的时代
的人们的镜子和副本/别
人将是（而且正是）你在
人世的永生。”（《适用于
任何人的墓志铭》）“我就
是这一切和其他种种？/

或者，这一切都是我们永
远不能破解的/密码和难
点？”“就像是映在镜子里
的花园。/虚幻而又拥
挤。”
“镜子”一词在他的

文字里频繁出没，真真假
假，虚虚实实，有意思。

    她曾说，

兄弟如蒜子，

父母如蒜柱，

柱老子散，各
自繁衍。
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    此生已看过 N 次奥运会开幕式的
电视实况转播，每次都为开幕式的盛大
壮观，为开幕式上引爆的青春热情，为
那些依次入场、身着五颜六色各国特色
服装的运动健儿，大声喝彩。我还曾担
任过奥运开幕的访谈嘉宾，为奥运会开
幕式多次撰文。特别是 2008年北京奥
运会开幕式，那倾国倾城的惊艳，五千
年不朽文明的再现，那“有客自远方
来”，大街小巷飘着的“北京欢迎你”的
歌声，已经成了我和所有中国人永恒难
忘的记忆，像一圈年轮，庄严地
载入了中华民族伟大复兴的历
史和奥运的史册之中。

2021年 7月 23日东京奥运
会开幕式，注定也以它独特的面
目载入奥运会的历史。在电视前
看直播的我几次动容。在人类的
特殊历史时刻，在肆虐全球的新
冠肺炎吞噬了无数生命，在当日
新增死亡病例 7048 例之时，东
京奥运会的开幕式自然褪去了
奥运开幕式历来的华丽和奔放。
真的，对备受煎熬的人类，对于
推迟的一年里，经历了那么多次
举办还是不举办的精神折磨，面
对可以容纳 7万名观众，此刻却
空旷的东京新国立竞技场，我们
还想要它怎样？

这是一个令人悲伤却不乏
悲壮色彩的奥运开幕式，以它难
以排遣的发自人类灵魂的深刻
忧伤，令我动容。在开幕式的视
频中，我们看到绿色的萌芽不畏
艰险展现出生命的力量和生机。
看到一张由红色丝带纵横交错
而成的巨网，那是疫情下人类纠
结焦虑心情的表达，是身躯里交
织的不安神经的写照。偌大的竞
技场全场灯光熄灭，为新冠逝者
默哀的片刻，我们似乎也一同陷入了漫
长的黑暗，勾起绵绵无尽的思念。它告
诉我们，奥林匹克的真正奥秘，就是生
命，就是对生命的热爱和尊重。把奥运
会历史的沧桑化作满脸刀刻般皱纹的
匈牙利体操选手阿格尼什 ·凯莱蒂，以
她自语式的喃喃叙述，展开了近百年奥
运会充满了青春活力奔跑和跳跃的矫
健身姿。世界经历了多少苦难，奥运依
然屹立。当我们抬头仰望，1864架无人
机在夜空由东京奥委会徽标变换成三

维立体蓝色地球的那一
刻，提示每一个坐在屏幕
前的人，我们拥有一个共
同的家园地球，拥有一个
共同的名字———地球人。
东京奥运开幕式因为它面临的特殊语
境，有声光电各种现代手段的介入，但
无处不在用朴素而深刻的语言向我们
倾诉。那木头做的奥运五环，来自 1964

年第 18届夏季奥运会运动员从世界各
地带来的种子。57年后，这些种子长成

了参天大树，为人们遮蔽风雨。
特别令人感动的是，竞技场

中央草坪上我们熟悉的国际奥
委会的口号有了新的改变：更
快、更高、更强，更团结。国际奥
委会主席巴赫超时的 6 分钟致
辞，其实就是一个主题词“团
结”：体育是团结的信号，也是坚
韧的信号，让我们团结，只有团
结，才能应对挑战。疫情大流行
的教训就是，需要更加团结。团
结意味着尊重、平等、帮助、分
享、关怀。因为团结，我们走到了
一起。没有团结，就没有和平。只
有团结，才能变得更强大。最后
他充满诗意和激情地指出，团
结，让我们即将走出黑暗隧道的
尽头，我们已经看到了曙光。与
此同时，东京奥委会的主题庄严
而 深 情 ：UNITED BY EMO－

TION，情同与共！团结，这是奥运
与体育，向一个碎片化、分裂化
的世界发出的正义之声！

不必苛求东京奥运会的开
幕式，这届奥运会，日本人民和
东京奥组委做出了努力和贡献。
也许正是出于在各种巨大压力
下坚持体育精神，构建人类命运
共同体和对奥运会的支持，中国

派出了有史以来最庞大的 777 人的代
表团，使“番茄蘸白糖”的中国队成为了
东京奥运会中提气的一抹亮色。当白雪
皑皑覆盖大地的时候，壮丽的冬季奥运
会将在北京举办。以人类共同价值的眼
光，从构建人类命运共同体的起点，我，
愿意为这次忧伤而悲壮的开幕式，点
赞。看着戴着风情无限的口罩，从世界
各个角落集合到开幕式上的年轻选手
们，我，愿意重复一遍巴赫致辞中的话，
今天你们的奥林匹克梦想成真了！


